

CONSERVATOIRE ROYAL
DE
MEDICINE.

Cabinet du Directeur.

Bruxelles, le 8 Janvier 1849

76

Monsieur,

Je suis en fait beaucoup d'honneur en attachant quelque valeur à la possession d'une lettre de ma main. J'aurais pu vous satisfaire peut-être d'une manière plus conforme à vos vœux si j'aurais pu réaliser le projet que j'ai formé depuis plusieurs années de visiter St. Pétersbourg et quelques-unes des villes principales de la Russie; malheureusement le projet a été toujours opposé par les Desirs de ma famille et par mes travaux.

Le voyage que j'ai entrepris ~~il y a~~ ^{peu de temps} l'été dernier, dans quelques-unes des Contrées de l'Italie et de l'Allemagne, n'avait point un but artistique, quoiqu'on ne puisse visiter les pays sans être saisi par l'art, et sans être obligé, quoiqu'on fasse, de donner toute son attention. Le mauvais état de la santé de mes fils aînés, et l'espérance de l'améliorer par le changement d'air et la distraction, étaient les véritables motifs de cette pérégrination. Un mouvement violent et rapide leur fut ordonné, et pour mieux conformer à l'avis des médecins, nous avons parcouru en trois mois quatre-vingt-cinq lieues, visitant le Cours du Rhin, la Suisse, une grande partie de l'Italie;

à Monsieur Le Chapelain
de Strasbourg, Conservateur des Médailles
de la Collection impériale de l'Ermitage
de .

L'Illyrie, la Carinthie, l'Autriche, la Bohême, la Saxe, la
 Prusse, la Thuringe et la Bavière; ensuite que je n'ai tenu gain
 courant ces mêmes pays où j'avais fait autrefois des recherches d'art.

Ce n'était pas sans une course si rapide que je me proposais
 de voir la Russie, car j'attache beaucoup de prix à la voir aux
 temps modernes pour les observations qui concernent l'histoire de ces
 Malheureux. Il y a là bien des origines anciennes de certaines parties de
 cet art, que la civilisation a fait fructifier dans des temps postérieurs.
 Il peut être en puissance; je retiens quelque chose, & je puis réaliser
 l'un ou l'autre mon projet de voyage à Scherbourg. Je sens
 qu'il faut que je me hâte, car le temps m'échappe et l'âge me pousse.

Au plaisir que j'ai promis sans ce voyage, j'ajoute
 Monsieur, Alai de Culture totale connaissance; je me félicite de la
 Commence des aujourd'hui par des relations existantes.

Si vous êtes, Monsieur, L'expression de ma considération
 très distinguée, et me croira votre très dévoué serviteur.

W. H. P.